

MONTE ARRUIT

PARA DE HEROES

Por el camino

El veheméntísimo deseo de asistir a la trascendental operación guerrera de la toma de Monte Arruit, donde la patria tiene una nueva tumba de héroes y una nueva cumbre de gloria, nos dió ánimos para abandonar el lecho, en que unas fiebres gástricas nos tuvieron postrados tres días; pero el deseo imperioso nos impidió ser razonables.

En las cinco de la mañana cuando el auto del comandante Ojeda vino a buscarlos al hotel. El día amanecía frío, pero el cielo estaba despejado. La ciudad desolada estaba en una fiebre de preparativos para la marcha.

Detrás del fortín se alza el Gurugú, ya tranquilo y mudo, y al otro lado, mirándose en el espejo de la Mar Chica, que se extiende a nuestra vista como un lago dormido, el Atalayón, semejante a una inmensa pirámide de tierra inculta.

Dejamos Nador, siguiendo la carretera, a orillas del extenso aeródromo donde los aviadores expedicionarios preparan la salida. Vamos dejando a la derecha el monte Atlaten, el poblado de Segangan, las minas de Buisán...

Sobre nuestras cabezas casi se balancea el globo vial, de forma monstruosa, como cable, sin embargo, está sujeto en Zeluán. Vemos que nos sigue una larga caravana de autos y de motos con asideros. También llega el autocamión en que vienen la mayor parte de los periodistas.

El aspecto que ofrece la explanada que se extiende en declive al pie de la alcazarral de Zeluán es de un bello efecto sorción concentrada allí. Las tres brigadas, mandadas por los generales Sanjurjo, Federico Berenguer y Cabanellas, se desfilaban por la llanura, al amparo de la artillería, emplazada en una altura próxima a la casa de los Silos.

y el flanco derecho de la columna Sanjurjo marchaba protegido por los escuadrones de Alcántara, teniendo como misión el contener al enemigo que pudiera presentarse por la llanura del Garet.

Cabanellas lleva como objetivo las casas de Ben-Chelal, y Federico Berenguer Monte Arruit. Delante del ejército, como escuchas aéreas de la vanguardia, van los aeroplanos, tendiendo su vuelo hasta las montañas que cierran la llanura, donde los jinetes árabes hacen sus fantasías.

Avanzamos al tiempo mismo y al paso de las tropas, en la vanguardia de los vehículos. A nuestra espalda vemos la carretera, en toda la extensión que alcanza la mirada, materialmente atestada de toda clase de coches trepidantes.

Se levantan hogueras aquí y allá, en todas direcciones; son las jaimas y almiares que nuestras tropas queman a su paso. Surge a la vista Monte Arruit. Parece que es el alma la que se asoma a los ojos; es inexpresable la emoción. Presentimos que vamos a contemplar algo que la imaginación no concibe.

El alma se espanta y enmudece ante la escena incomparable. Esas manos de náufrago que se tienden al cielo en angustiosa demanda de un auxilio imposible, y esas manos enloquecidas que escarban desesperadamente la tierra, como buscando un refugio en sus entrañas.

No; los que habéis tenido la ventura de no verlo, no podéis imaginároslo. Cuando se dice un «campo de cadáveres», figúrase uno ver las víctimas recientes, de cuerpos intactos, muchos todavía palpitantes en el último estertor... Se confunde aún la muerte con el sueño, y la imagen de la vida no se ha desvanecido del todo ante la mirada.

La carne sobre los esqueletos no es mas que un despojo irreconocible, una carroña mísera, los harapos macabros de la Muerte misma. No vengáis aquí los que tengáis entre estos despojos los de algún ser querido; sería inútil, porque no hay mirad ni amor que pueda reconocerlos, y si hubiese un amor, por maternal que fuese, capaz de ello, retrocedería espantado, enloquecido. No; no vengáis, porque ya sus almas están lejanas. ¡Dios sabe en qué privilegiadas regiones!

A la vista de tan tremendo cuadro, nuestra alma y nuestra conciencia de españoles se sienten abrumadas de remordimiento. He aquí los héroes, los mártires, las víctimas de la patria, sí. Pero ¿qué ojos os llorarán, qué alegrías se vestirán de dolor, qué corazones os serán fieles, qué bocas os ofrendarán oraciones de amor y qué pensamientos de amor florecerán en vuestro recuerdo? ¡Llorar por vosotros la patria en el Senado y en el Congreso, donde se agitan en una lucha de mezquinas ambiciones las pasiones políticas? ¡Llorar en la conciencia de los industriales y los mercaderes, preocupados por el mejor logro de sus intereses? ¡Llorar en eso que se llama «alma nacional», y que no es mas que un Argos monstruoso que mira y vigila por cada uno de sus ojos un interés particularísimo y llora sólo por un particularísimo sentimiento?

¡Sí; llorará la patria, pero por los ojos y corazones que os son familiares y amantes, y llorará por las bocas que os son fraternas, para las que vuestro santo sacrificio fué sólo fuente de amargura. Para los demás, para los otros, para los «padres» y «abuelos» de la patria, y para los explotadores y logrereros de la patria, será también el llanto; pero el llanto del cocodrilo...

Subimos lentamente a pie por este nuevo Gólgota, donde una juventud heroica y gloriosa, mandada por el más digno caudillo, sufrió su Vía Crucis; subimos hacia la cumbre, donde el horror y la desesperación parecen haber lanzado su último clamor.

LOS PRISIONEROS DEL RIF

¡Rescatar!... ¡Rescatar!...

Llega el carro blindado con los soldados animosos, que van a poner nuestra bandera sobre la derruida fortaleza. Llega el automóvil del alto comisario, en el que vienen éste y el comandante general con sus ayudantes, y seguidos de su Estado Mayor. (El auto del coronel Riquelme y el nuestro llegaron los primeros.)

Todos se apean, y la ascensión tristísima está llena de dolorosas sorpresas. Alguien se figura reconocer algún cadáver; pero, en verdad, no hay identificación posible. Alguien quiere contarlos; pero tampoco hay medio de conseguirlo.

Arriba, en el recinto amurallado, el caminar se hace más difícil y penoso. La imaginación no tiene que esforzarse para reconstruir las terribles escenas del asedio. ¡Con qué ansiedad y desconsuelo se habrán elevado desde este punto las miradas de los sitiados, viendo en la altura inaccesible los aeroplanos portadores de víveres insuficientes, y además de insuficientes ineficaces, puesto que caían, la mayor parte, fuera de los muros, con jubilo algazara de los sitiadores, que eran los que se beneficiaban! No pasó así con las flores galantemente arrojadas en la Plaza de Toros de Madrid en la corrida patriótica.

Es necesario aclarar por qué en Alhucemas D. Luis Montes, antiguo amigo de Abd-el-Krim, que se dirigió al Peñón para gestionar «motu proprio», y por noble efusión patriótica, el rescate de los cautivos, ha fracasado en sus generosas gestiones.

Recorra el lector atentamente el informe que nos envía el Sr. Montes, y que reproducimos «in extenso». Creería leerse He aquí la carta:

En unas cuantas horas, como a impulsos de un arrebatado generoso del corazón, se ha establecido en toda España una corriente favorable al rescate de los prisioneros del Rif. Hemos sido los primeros en señalar este hecho, que revela una nueva expresión del patriotismo enérgico y consciente que en gran parte ha formado el propio desastre. La nación le pide cuentas al Estado. Las multitudes españolas desconfían de sus gobernantes, los enjuician y los emplazan para una rendición de cuentas general. ¿Qué han de hacer los gobernantes—si son verdaderamente patriotas, si se consideran servidores de España y no magnates de ella—sino escuchar los deseos de la nación y seguir sus grandes intuiciones, sus corazonadas, por decirlo así?

Pues España pide ahora que se rescaten los seiscientos cautivos de Axdir, que el Gobierno realice cuanto sea preciso para que esas vidas españolas sean salvas. Es necesario acceder a su anhelo: puro anhelo maternal, grito del corazón de una madre que ha perdido brutalmente, espantosamente, demasiados hijos. Es necesario rescatar.

¿Qué misteriosas razones, qué oscuros compromisos, qué subterráneas componendas podrían oponerse al rescate? El informe que D. Luis Montes—ex condiscípulo en la Escuela de Minas del hermano de Abd-el-Krim—dió al ministro de la Guerra a su regreso de Africa, obliga a suponer que hay algo, algo ciegamente egoísta y solapadamente oblicuo que se opone al rescate.

Excelentísimo señor ministro de la Guerra. Las presentes líneas contienen una información todo lo escueta posible de las cosas presenciadas y las impresiones recibidas durante mi viaje a Alhucemas. Al desembarcar en Melilla me aguardaba un inspector de Policía, por encargo del alto comisario, que me condujo inmediatamente a presencia de éste. Recibido por él, le expuse mi pretensión y me dijo que la mejor manera de ponerse al habla con Abd-el-Krim era que me fuese al Peñón de Alhucemas, desde donde podía solicitar una entrevista. Quedamos en que me avisaría tan pronto como hubiera barco para la isla, y al segundo día, como no saliera ninguno, puse a mi disposición el cañonero «Bustamante», en el cual hice, efectivamente, el viaje. Me parecía que había pasado la parte más difícil de mi viaje y estaba lejos de suponer que, después de la amable acogida que me habían hecho las más altas autoridades y de las facilidades que me habían dado, me encontraría con que autoridades subordinadas iban a recibirme hostilmente, a poner en duda el fin desinteresado que me guiaba y a procurar entorpecer el logro de mis deseos, en vez de ayudarme, como hasta entonces se me había ayudado.

En efecto, tan pronto como entré en Alhucemas, comprendí que entraba en país enemigo. El gobernador de la plaza y el capitán de la Policía comenzaron inmediatamente a hacerme todo género de preguntas, no todas discretas, y a través de la amabilidad con que forzosamente tenían que tratarme, se descubría que yo era para ellos un huésped molesto y que no deseaban, ni mucho menos, que lograra éxito mi misión. Me chocó especialmente la insistencia con que me preguntaban si yo era ingeniero de Minas, pues no comprendía qué podía importar cuál fuese mi profesión para lograr los deseos que allí me llevaban. Más adelante, como se verá, hallé las explicaciones de esta insistencia. Planteado ya el tema concreto de mi proyecto, se acordó que un moro del campo de enfrente, que, como todos los días, había venido a la plaza a llevar

un folletín, uno de esos folletines tenebrosos en que un hombre honrado lucha por realizar una buena acción, mientras en torno suyo las intrigas, los fraudes, las añagazas se van tejiendo y apretando hasta ahogarle.

No hemos de repetir lo que el lector verá en la carta, que destila amargura e insinúa acusaciones gravísimas. Esa carta se dirige a todos los españoles. Es preciso no perder ni una línea de ella. Ha de quedar aclarado, porque la misión espontánea, porque el acto caballeresco del Sr. Montes pareció admitirse en Melilla y fracasó en Alhucemas. Hay que saber si la vida de los cautivos de Axdir depende de esos moros enemigos—«enemigos leales», ¡qué sangrienta paradoja!—de Alhucemas: de Idris-Ben-Said, que traduce el «Quijote» y contrahace la firma de Abd-el-Krim—, y de ese Asarkan, alias «el Pajarito», que se pasea por el Peñón en moro rico y hace «obra» diplomática, después de «paquear» cuanto se le antoja... Hay que saberlo todo.

Pero entre tanto urge atender al deseo, a la exigencia de España. Ahora mismo, a punto de terminar estas cuartillas, llegan a nuestra Redacción varias cartas invitándonos a desenvolver la idea insinuada en nuestro número de ayer—de una suscripción nacional para subvenir al rescate de los cautivos de Axdir. No es admisible que el Gobierno permita esta «sustitución».

Dice textualmente uno de nuestros comunicantes: «Es vergonzoso, mejor dicho deshonroso, para un pueblo que en pleno siglo XX tenga cautivos como en los tiempos de Almorzar.»

Es cierto. Tener cautivos es una desgracia, una fatalidad de la guerra. Pero tener cautivos que pueden rescatarse y que no quieren rescatarse, ¿qué es? No queremos, por ahora, contestar a esa pregunta que se hace hoy toda España, toda, señor ministro de la Guerra.

Sr. Director de «La Correspondencia de España»

Muy señor mío: Adjunto le remito copia de las declaraciones hechas al ministro de la Guerra. Deseo las publique sin quitar ni poner nada; son mis impresiones y cosas vistas durante mi viaje a Africa y conversaciones con Abd-el-Krim en el año que estuvo en Madrid. Creo cumplo con mi deber diciéndolo al pueblo.

Suyo afectísimo

Luis Montes

pan a los prisioneros, se encargaría de hacer llegar a Abd-el-Krim una carta mía solicitando una entrevista. Escribí la carta y partió el moro, o al menos dijeron que partía, pues yo no lo ví. Sería esto a las nueve o las diez de la mañana. Cuando estábamos terminando de comer en casa del capitán de la Policía vinieron a avisar a éste que había llegado Idris-Ben-Said; se fué el capitán, tomé café, di unas vueltas por la isla, y al cabo de hora y media o dos horas vino un ordenanza a decirme que se me esperaba urgentemente en la Comandancia. Allí estaba Idris-Ben-Said y otro moro joven, a quien el coronel trataba con extraordinaria deferencia, y que me presentó diciéndome que era Asarkan, moro de grandes méritos y excelente amigo de España. Estos dos moros habían traído una contestación de Abd-el-Krim, en la que me decía que, sintiéndolo mucho, no podía entrevistarse conmigo por ahora en vista de las circunstancias. La carta estaba escrita a máquina y firmada a mano. Había, pues, fracasado mi misión. Moros y cristianos no podían ocultar su regocijo. Tenían aspecto de gentes a quienes se les ha quitado un gran peso de encima.

Este regocijo me pareció sospechoso, y ello, unido a las cosas de que fui enterándome durante mi permanencia de cuatro días en la isla, me hizo ver que había sido objeto de una burla sangrienta por parte de los diplomáticos del Peñón. Por de pronto, aquella escritura a máquina, desde cuándo había mecanógrafos en Beni-Urriague? Además, al día siguiente el coronel nos enseñó una carta de Simohan (Abd-el-Krim mayor), dirigida a él. La carta no estaba escrita a máquina. Luego, el estilo. Un estilo muy complicado, a lo oriental, con tratamiento de vos, como de moro erudito, que había aprendido el castellano en los clásicos, no como de moro que lo ha aprendido en la vida. De esta duda me sacó el propio gobernador, que el último día me confesó que la había escrito Idris-Ben-Said, traductor del «Quijote» al árabe. La carta, pues, la había escrito Idris; pero por encargo, con conocimiento de Simohan o Mohamed, co-

mo ellos sostenían? La firma de Abd-el-Krim no es de las más fáciles de imitar. Y hay varias circunstancias que me incitan a creer que Abd-el-Krim no tuvo conocimiento de mi carta. La carta—tan velozmente contestada—la habían traído del campo Idris y Asarkan. Lo natural hubiera sido que en el momento de llegar a la isla se me llamara para comunicármela. Pues no; transcurren unas dos horas y sólo al cabo de ese tiempo se me llama «urgentemente». ¿No se puede pensar que la carta no venía del campo moro, sino que se escribió en el Peñón durante esas dos horas? ¿Pero quién era ese moro Asarkan, «amigo de España»? En la isla pude enterarme con todo detalle, pues Asarkan era conocido en ella. Por de pronto, allí no le llamaba Asarkan más que el gobernador; los demás le llamaban sencillamente «El Pajarito». «El Pajarito» referían los moradores de la isla—era un moro desaharrado que había vivido siempre de las pesetas que podía sacar a las autoridades del Peñón por servicios más o menos efectivos de confidencia o espionaje.

De pronto, «El Pajarito» se había hecho un personaje; por lo visto, en el camuflado insospechadas aptitudes militares; el hecho era que figuraba entre los hombres de confianza de Simohan y en la isla se decía que era su jefe de Estado Mayor. Vestía muy bien y a las tardes podía verse en la playa caracoleando con uno de los caballos que nos había cogido. Sus relaciones con las autoridades de la isla eran de la mayor intimidad. Uno de los días comió con nosotros, con Dris, con Got, con el coronel de «El Sol», y con el capitán de la Policía en casa de éste. A los moradores de la isla esta intimidad les producía asombro e indignación. Pues bien; uno de los moros confidentes que viven en la plaza oyó que cuando se le confió la carta al moro que la llevó al campo, le dijeron que entregase una carta al «Pajarito», que al poco tiempo llegaba a la isla con Idris.

Ahora bien; ¿cómo explicar esta evidente hostilidad con que fui recibido en la isla y el deseo manifiesto de evitar a todo trance una entrevista con Abd-el-Krim? Tenga presente el señor ministro que se trata aquí de notas confidenciales y por esa razón se mencionan en ella cosas que sólo he podido atisbar y cuya comprobación sería muy difícil. De algunas de ellas no se ha hablado precisamente por esa causa públicamente, y sólo las refiero aquí para que el señor ministro, con su ilustrado criterio, las justifique en su valor. Era evidente que en Alhucemas se había formado algo que podría calificarse de pequeño frente diplomático, constituido por cuatro miembros. El gobernador, el capitán, Idris-Ben-Said y el coronel de «El Sol», Sr. Got, ex caudillo del Ejército. Entre todos ellos reinaba la mayor camaradería—el gobernador se mantenía, naturalmente, más apartado—y una constante intimidad. Idris iba y venía diariamente al campo, y luego celebraban todos ellos misteriosas conferencias, de las que, naturalmente, estaban excluidos los demás moradores de la isla, que tenían que contentarse con las escasas noticias que con Idris sacaba su natural avidez. En el Peñón se veían estas maniobras con la mayor indignación, declarada entre el elemento civil y los subalternos y encubierta probablemente entre los demás oficiales y jefes no admitidos al Sanhedrín.

Aparentemente, el papel de Idris se reducía a tratar con Abd-el-Krim respecto de la situación de los prisioneros, y supongo que de su rescate. Sin embargo, él adoptaba tonos de gran diplomático y se hablaba de una cierta tienda donde se iba a celebrar una supuesta paz. Uno de los días se nos anunció que Got iba a la mañana siguiente al campo moro «oficialmente», como representante de «El Sol»; pero se presentaría algún obstáculo por que la excursión no llegó a verificarse.

Ahora, entre los diplomáticos del Peñón, aparte del lazo que pudiera resultar de las negociaciones que, oficialmente u oficiosamente, llevaban en común, había otro que los unía entre sí y con Abd-el-Krim.

Las lomas y montañas de la kabila de Beni-Urriaguel, frente al Peñón, son, al parecer, muy ricas en hierro y en otros minerales, circunstancia absolutamente desconocida para mí, que tuve en Alhucemas la primera noticia de ello. Pues bien; el minero bilbaíno Echevarrieta ha obtenido, al parecer, numerosas concesiones mineras en la costa de enfrente, y tanto Got como Idris son agentes de Echevarrieta; en cuanto a Abd-el-Krim, si no es precisamente agente de dicho minero, está en relaciones con él con ese motivo, y parece que los gastos de Mohamed, el hermano menor, en Madrid, eran sufragados por el Sr. Echevarrieta. Parece que Abd-el-Krim estaba dispuesto a consentir, aun en estas circunstancias, la explotación de las minas de Beni-Urriaguel, incluso con ferrocarriles y desembarcaderos. ¿Qué papel desempeñan las minas en todas estas negociaciones? ¿Por qué se ha exigido para llevarlas precisamente a Idris, interesado en ellas? Repito que estas cosas graves y delicadas no hago más que indicarlas, en la esperanza de dar elementos de juicio al claro talento del señor ministro. Añadiendo que creo que esas negociaciones podían encargarse con la misma eficacia a otra persona que no fuera Idris, hombre inteligente, sin duda, pero a quien su calidad

de moro, amigo de España acaso—no lo conozco bastante para juzgarle en este punto—, pero muy amigo, sin duda, de los moros de enfrente—no hay sino ver el tono de superioridad con que trataba al «Pajarito», coloca en una situación ambigua y poco despejada. Y los moros de Alhucemas, después de todo, son nuestros enemigos, y por cierto los más peligrosos de todos, precisamente por ser los más ricos, los más fuertes y acaso también los más civilizados. Porque me permito notar, acaso entremetiéndome en cosas que no me competen, que me parece absurdo el ambiente que había en el Peñón y también en Melilla, según el cual, de los verdaderos enemigos de España son los moros «traidores» de las kabilas próximas a Melilla, y no los de Beni-Urriaguel, que son enemigos «leales». El verdadero enemigo es, no el más leal, sino el más fuerte, y Beni-Urriaguel está clave de la resistencia del Rif.

Luego de saber estas cosas, ya me expliqué la insistencia con que me preguntaban si era ingeniero de Minas; en la isla no creían que yo fuera allá movido de un puro impulso romántico y humanitario, abandonando mis quehaceres y realizando sacrificios pecuniarios considerables para mí; habían buscado una explicación más positiva, y como en algunos periódicos se había dicho que yo era ingeniero, suponían que se trataba de un agente de alguna Empresa inglesa que, bajo el pretexto del rescate de los prisioneros, quería tender mis redes financieras del otro lado.

Lo que me queda por decir son cosas oídas en la isla al elemento civil de ella, y especialmente a los subalternos. Lo que ocurría en la isla no podía ser más extraño. Conviene advertir que yo venía de Melilla, donde había, tanto en militares como en paisanos, un ambiente de enconada hostilidad contra todo lo que oliere a moro; se pedía una guerra a exterminio, sin cuartel, y no se veían con buenos ojos a los moros «amigos» de España que vivían en la plaza. En el Peñón la decoración cambiaba por completo. Todas las mañanas llegaban en un bote de la plaza unos cuantos moros, cada día más numerosos; estos moros no eran «amigos», sino enemigos leales, alguno quizá vendría de Melilla de «paquear» españoles; venían armados de fusiles, que dejaban en el bote y subían a la

plaza, donde pasaban tranquilamente una o dos horas haciendo sus compras y conversando con la gente.

Al frente venía el ya nombrado «Pajarito»; otro personaje era un tal «Pincherías», cabo de cañón, decía él, encargado de los tres cañones que tienen los moros en una loma de enfrente apuntando a la plaza. «Pincherías» exponía a sus «colegas», los sargentos de Artillería, su deseo vehemente de que le dejases disparar, pues creía que no perdería disparo. La explicación que se daba de esta tan inaudita tolerancia eran los prisioneros. Era preciso estar en buenas relaciones con los moros para que tratasen bien a los prisioneros y permitiesen aprovisionarlos desde la plaza y comunicarse con ellos. Sin embargo, esta explicación no satisfacía a los habitantes del Peñón. Recordaban que desde 1909 no había pisado el campo moro ningún cristiano. Sólo algún agente minero había entrado, pero disfrazado de moro y gastándose miles de pesetas. ¿No podría encontrarse una manera más decorosa y menos humillante de conservar relaciones con los prisioneros sin recibir con los brazos abiertos a moros declaradamente «dealmes» enemigos nuestros?

Pero si desde 1909 no pasaban cristianos al campo moro, los kabilenses siempre habían tenido entrada franca en el Peñón. En el Peñón hay establecidos una porción de comerciantes, judíos en su mayoría, que se han enriquecido en sus tratos con los moros. Por cierto que estos comerciantes han celebrado contratos muy curiosos con los moros. Les han comprado terrenos y concesiones de minas, y en los documentos hechos ante el kadi figura la cláusula de que la venta sólo se hará efectiva cuando se instaure la soberanía española en el territorio moro. El comercio que los moros hacían por intermedio de la plaza era muy considerable. Había días de venir dos o trescientos moros al Peñón, y comerciante que en un día hacía 12.000 pesetas de venta. Los subalternos aseguraban que por entre estos tratos, en botes que iban y venían cargados a la plaza, se hacía un considerable contrabando de armas, que acaso no haya cesado ni aun ahora, cuando es posible enviar al campo moro botes que se dicen cargados de petróleo.

LUIS MONTES

RECUERDOS

Los orígenes de la actual guerra en Marruecos

IV

Actuación político-militar

La actuación del general Silvestre en estos momentos era actuación política; pero también era militar. Por eso lamentaba la sustitución de una gran parte de los soldados «hechos» por quintos bisoños, sin instrucción y sin adaptación. Por eso encargó también al servicio de Policía indígena evitar las deserciones de los moros amigos.

«Algún día se sabrá de modo inequívoco»

Es probable, casi seguro—algún día se sabrá de modo inequívoco, y damos a esta frase todo el alcance y toda la amplitud que se le quiera conceder—que Silvestre aceptara la solución que el jefe del servicio de Policía indígena le hiciera de tomar el Monte Abarán—algunos lo denominan Abaran, como la preciosa villa murciana—, realizando una sencilla operación de policía. Y es casi seguro que aceptara esta proposición porque creyera que así lo aconsejaban las circunstancias de momento, ya que se estaba preparando por el Estado Mayor una operación militar que hubiera puesto en poder de nuestras tropas otras posiciones más avanzadas y más seguras que el Monte Abarán.

El desastre de Monte Abarán

El 1.º de junio fué tomado Abarán a las siete de la mañana. A las cuatro de la tarde se había terminado la fortificación. A las siete, es decir, doce horas después de que lo ocuparan nuestras tropas, estaba de nuevo en poder del enemigo.

La harka—de los de Trugut y Beni-Urriaguel—, que por la mañana había temido avanzar e impedir que la columna compuesta de 800 hombres de Policía indígena y de fuerzas Regulares se acercara, cuando vió por la tarde que las tropas se retiraban, atacaron furiosamente la posición, dominándola primero y ocupándola después. El desastre fué completo.

El principio del gran desastre

Ya estaba iniciado el gran desastre. Como los chacales acuden a los despojos humanos, así, con la misma avidez, acudieron los moros a recoger el botín de Abarán. Cargaron con municiones, con ametralladoras, con viveres, con fusiles...

Con los elementos de guerra que dejaron las tropas de Policía y de Regulares indígenas en el monte Abarán aumentó la harka de Trugut y Beni-Urriaguel su armamento; pero no solamente elevó su efectivo militar, sino que exaltó extraordinariamente la audacia y la crueldad de los harqueños.

Este fué el primer punto de apoyo que ha elevado a Si Moham Uld Abd-el-Krim para alcanzar ese prestigio que tiene entre los más alejados, ya que entre los que a su lado se encuentran no tiene ninguno, como ya hemos afirmado rotundamente en el primer artículo de esta serie. Pero este triunfo no se lo debe el antiguo empleado de las oficinas indígenas de Melilla a su valor personal, ni mucho menos a sus predicaciones, sino a la pereza de las temsamanes en acudir a la defensa de

las fuerzas que peleaban por España, a la enemistad de los de Temsamán con los rifes de Trugut y sobre todo a haber sido licenciados los soldados ya «hechos» que se encontraban entonces en el Rif.

Contra Sidi Dris

Este fué el impulso formidable que llevó a la harka, ya aumentada y armada, hacia el rescate de las posiciones ocupadas. Y con ese impulso y con las armas y municiones de Monte Abarán, avanzaron los harqueños y realizaron su famoso ataque contra Sidi Dris, entablaron un combate que duró doce horas. Desde estos desoladores momentos la harka de Trugut y Beni-Urriaguel toma alientos y bríos inesperados. El espectáculo de sus fáciles triunfos de Abarán y Sidi Dris fascina a los kabilenses del Kert y sus inmediaciones; la codicia del botín los perturba y los empuja...; cuentan con armas y municiones para intentar la realización de un sueño: reducir el poder de la influencia de España en aquella región a los límites del Hipódromo y de la posada del Cabo Moreno por un lado; de Frajana, Mezquita y los fuertes de Cabrerizas y Rostrogordo por otro; es decir, a los límites que tenía en el año 1909.

Y la rebelión se extiende y llega a Beni-Sicar y Quebdana, los dos territorios que creíamos tan pacíficos y tan leales como la misma plaza de Melilla.

(Continuará.)

Homenaje a Santo Domingo de Guzmán

El lunes, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar en el teatro Real el doble homenaje a Santo Domingo y a su excelso cantor, Dante Alighieri, cuyos centenarios este año se celebran con arreglo al siguiente programa:

Primero. Ofrenda y presentación, por el padre Getino, director de La Ciencia Tomista.

Segundo. «España y los dominicos», reportajes, por el padre Janvier, orador de Nuestra Señora de París.

Tercero. «La acción social de Santo Domingo y los dominicos», por el padre Ritten, secretario general de los Sindicatos católicos de Bélgica y profesor de Sociología del Gran Seminario.

Cuarto. «Santo Domingo y el Dante», por el padre Urbano, profesor de Filosofía y Oratoria.

Asistirán los Reyes y los Infantes, el Gobierno, el Cuerpo diplomático y representaciones del Episcopado, de las Academias y de las Ordenes religiosas.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de la Paz, 13, teléfono 103 M., y Mayor, 22.

NUESTRA ACCION EN AFRICA

La operación de ayer en Gomara. Se han desarrollado episodios emocionantes.—En Melilla no ocurre novedad. La Infanta doña Luisa en Melilla

Abd-el-Kader en automóvil

Melilla, 29.—Se dice que el Rey Alfonso ha prometido regalarle al caid de Beni-Sicar, Abd-el-Kader, un magnífico automóvil, como premio a su leal adhesión a España.

El automóvil llegará en plazo muy breve.

Un bando

El general Cavalcanti ha publicado el siguiente bando:

«Hago saber: Que el incumplimiento a los bandos de esta Comandancia general de 27 de julio y 10 de agosto últimos, y mi celo porque no se ponga en entredicho el sereno y correcto proceder de esta insignie ciudad, me obliga a recordar el deber de acatar lo que disponen, y a ordenar que los jefes y oficiales, especialmente los de servicio, y cuantos funcionarios y delegados dependan de mi autoridad, detengan inmediatamente a los agresores de los indígenas sometidos a nuestras leyes, para que sean rigurosamente castigados.»

Convoy hostilizado

Grupos de moros del interior del Rif, que se hallan internados en Beni-Sicar, hostilizaron el paso de un convoy a Tizra.

Mandaba las fuerzas el teniente Sr. Gestal. El enemigo fué duramente castigado.

Regresados

Han llegado a esta plaza, procedentes de Orán, donde se refugiaron cuando la catástrofe de julio, un matrimonio con cuatro hijos, cuatro soldados de la Comandancia de Artillería y uno del regimiento de San Fernando.

Otro presentado

De los pocos subalternos del regimiento de Alcántara que se salvaron, uno es el suboficial D. Ramón Jimeno Bahamonde. Sabíase que estaba prisionero. Hoy se ha presentado en la plaza. Ha dicho que los moros que le retenían le han tratado bien.

Incorporación

Se ha dado orden para que el 1.º de noviembre se incorporen a sus destinos en Nador los funcionarios civiles del Protectorado que prestaban servicio en esta zona. Figuran entre ellos el juez de instrucción, el municipal, un médico, un ingeniero y el jefe de Policía. Los dos primeros no podrán instalarse ni funcionar por falta de locales.

Víctimas de la guerra

El gobernador militar ha recibido carta de una familia de Barcelona preguntando si en los poblados saqueados, y especialmente en Nador, ha quedado alguna niña huérfana. En este caso hay tres, y además, un niño que perdió a sus padres y a un hermanito asesinado por los moros.

Supónese que la familia que envía la carta prohiljará a alguna de estas infelices criaturas. El niño, especialmente, infunde viva lástima: ha quedado solo en el mundo.

Un patriota

Los soldados y paisanos que al refugiarse en la zona francesa pasaron por el puesto francés de Berkane, próximo al Muluya, elogian el comportamiento del súbdito español D. José Arques, que desde hace veintidós años reside en Berkane. Dicho súbdito socorrió a los españoles pródicamente, y gestionó el ingreso de los enfermos y heridos en el hospital francés, abonando los gastos.

Ha gestionado también el citado Sr. Arques de las autoridades francesas que impidan la escandalosa venta de efectos procedentes de la zona española que llevaban los indígenas, quedando actualmente depositados cuantos efectos llevan los moros sin justificar su procedencia.

Sábese que hace poco más de un mes llegó a Berkane el jefe indígena Hadu Anguita, antiguo amigo de Abd-el-Krim, y desde dicho punto se dirigió en automóvil a Uxda. Pocos días después observó que todos los días llegaban a Berkane grandes omnibus conduciendo kabilenses, que, por el lado de Saf Saf, del Muluya, se internaban en la zona española.

El «Gato»

El conocido moro, confidente de la Comandancia, el Gato, ha sido conducido a Chafarinas por orden del alto comisario. Desde que la gente dió en desconfiar de él, no podía vivir en Melilla.

Anoche un oficial de la Policía indígena fué a buscarle a su domicilio, le condujo a la Oficina indígena y de madrugada lo embarcó en un barco de guerra.

Con el Gato va toda su familia: hijos, nuera y nietos, en número de doce.

Le acompaña un oficial de la Policía.

Varias noticias

Restablecido de las heridas que recibió en la retirada de Arual, se ha incorporado a su destino el comandante de Estado Mayor, Sr. Sabater.

Ha marchado a la Península el senador Sr. Izquierdo Vélez, comandante de Infantería.

Los nuevos capitanes de Estado Mayor han escrito a su compañero Sr. Sáinz Guillot, prisionero en Axdir.

Para evitar que los moros tengan que venir a la plaza para evacuar sus asuntos, se establecerá una oficina indígena cerca de la antigua posada de Mari Guari.

Españoles llegados de Argelia aseguran que durante las últimas semanas se han internado en la zona española algunos obreros mecánicos indígenas contratados por Abd-el-Krim.

En vista de los frecuentes atentados que son objeto los moros que vienen a esta plaza y algunos indígenas que viven en Melilla desde hace ocho años, muchos de ellos han decidido trasladarse a Larache y Tetuán.

3.000 cadáveres

Melilla, 29.—Cada nuevo reconocimiento que se efectúa en los alrededores de Monte Arruit permite descubrir más cadáveres de los defensores de este poblado.

Se han encontrado más de doscientos en las aguadas y entre Arruit y Batel, a unos tres kilómetros de la primera posición. La Comisión de higiene, ayudada de muchos soldados de otros Cuarteles, llevan enterrados lo menos 2.000 cadáveres.

Se calcula que con los vistos en las descubiertas hay una cifra próxima a 3.000. El camión blindado, al hacer observaciones por la carretera, vió también numerosos restos de soldados.

«Paqueo»

Anoche también volvieron los moros a quemar los fortines de Sagangán y los bloques próximos, haciéndolo su gran insistencia.

La Infanta doña Luisa

S. A. la Infanta doña Luisa salió por la mañana en automóvil, acompañada de la duquesa de la Victoria, de la marquesa de Cavalcanti y otras damas y los jefes de Estado Mayor para visitar los poblados, llegando hasta Monte Arruit.

En esta posición fué recibido por el general Cabanellas, gobernador militar del poblado, y el general Fresneda, presidente de la Junta de Arbitros de Melilla.

Recorrieron todo el poblado y el rededor. Visitaron los heridos y hospitales de Cruz Roja que allí se han instalado.

Después presenciaron el entierro de algunos restos de soldados en el cementerio del poblado, rezando por ellos y colocado en la corona dedicada a los muertos por el patrón de Arbitros de Melilla.

La Infanta doña Luisa visita el Hospital Docker

Melilla, 29.—La Infanta doña Luisa visitó el Hospital Docker.

Ha felicitado efusivamente a la Compañía Transmediterránea por su patriótico procedimiento de transportar gratuitamente los envíos de Cruz Roja y los encargos de los soldados. La Infanta regresará a Sevilla el día 1.º de noviembre, y a fines del mismo mes volverá por cuarenta y ocho horas el infante D. Carlos.

Entierro

La conducción al cementerio del cadáver del teniente coronel del regimiento de la zona ha constituido una gran manifestación de duelo, que presidió el valiente comandante D. Basilio León, que manda actualmente el batallón.

Se han recibido muchos telegramas de pésame.

Otro prisionero presentado

Melilla, 29.—Se ha presentado en la plaza el soldado José Lanza España, del regimiento de Melilla, que estaba prisionero.

Dice que los moros pasan el Kert, rogándole en terreno de Beni Said. También manifestó que en esta kabila se encuentran Chelad.

Se ha recibido un telegrama de los prisioneros de Alhucemas, diciendo que se encuentran bien; pero muy vigilados por numerosos cañones.

Más cadáveres identificados

Melilla, 29.—En Monte Arruit han sido identificados los cadáveres del teniente del regimiento de África Luis Selgas y de los capitanes Perfecto Vidal y Carlos Paredes.

LA OPERACION DE GOMARA

Tetuán, 29.—Ayer se ha realizado una importante operación para abastecer la posición de Magan.

Hay fundados motivos para creer que los kabilenses habían planeado su campaña en Gomara con arreglo a los procedimientos utilizados en Abarán, Igueriben y Annual. Aquí, lo mismo que allí, comenzaron por cercar un puesto avanzado y por impedir a toda costa que llegase hasta él el convoy.

Han operado dos columnas: una, al mando del coronel Castro Girona, y otra, bajo

las órdenes del teniente coronel Orgaz, que manda la mechalla jiliana.

Ambas columnas estaban bajo el mando del general Marzo.

La operación comenzó muy de mañana por medio de un ataque combinado, en el que se distinguieron las unidades encomendadas al coronel Castro. El terreno que la mechalla debía recorrer era accidentadísimo, y hubo que proceder las tropas españolas con gran cautela para no ser víctimas de una emboscada.

Por su parte, Castro Girona atacó las posiciones moras con un gran ímpetu. El Tercio logró apoderarse de varios puestos importantes...

paso de los convoyes. Las fuerzas de Magan se han retirado a Uad-Lau, siendo sustituidas por uno de los batallones que han tomado parte en el avance.

Actitud del Japon
Nueva York, 28.—El corresponsal de la Associated Press a bordo del acorazado japonés Itakima Maru, en el que se dirige a Washington la Delegación japonesa en la Conferencia que ha de celebrarse en aquella capital...

La actuación de los partidos
Lisboa, 29.—Accediendo a las reiteradas instancias del Gobierno, senadores y diputados, Cámara Municipal de Lisboa y otras localidades...

El cadáver de Rafael Mitjana
Estocolmo, 28.— Los restos mortales del ministro plenipotenciario de España, señor Mitjana y Gordón, el ilustre y erudito literato español, recientemente fallecido en esta capital...

DIVERSAS NOTICIAS

PARTES OFICIALES

El facilitado a media noche en Guerra dice así:
Comandante general al ministro Guerra.
Participo V. E. que no ha ocurrido novedad alguna en campamentos y posiciones de este territorio.

encargará del mando de la quinta bandera del Tercio de voluntarios.
Cincuenta soldados murcianos
Murcia, 29.—En el tren de Andalucía llegaron cincuenta soldados procedentes de Cartagena.

Actitud de los Estados Unidos
Atlanta (Georgia, Estados Unidos), 28.—El Presidente Harding, en un discurso pronunciado ayer tarde en esta capital, ha declarado que América iba a la Conferencia del desarme animada del mejor deseo de que gane cada día más terreno la amistad internacional.

Véanse en octava plana
informaciones de interés
Hace cincuenta años
Desde Barcelona

El precio de la carne
Barcelona, 29.— Como era de temer, los abastecedores de ganado han triunfado en sus pretensiones de aumentar el precio de la carne...

Informaciones de provincias

Anoche facilitaron en Guerra una versión de los acontecimientos en Gomara.
Dice así el relato oficial:
Alto comisario a ministro de la Guerra:
Se ha efectuado normalmente el convoy a Sigüenza, presentándose temporal Levante.

Funerales
Toledo, 29.— Se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del heroico capitán del regimiento de San Fernando, hijo de esta capital, defensor de la posición de Talmarda, D. José Escribano Aguado.

La propaganda de Harding
París, 29.—Comunican al Petit Parisien, desde Londres, con fecha de anteaer:
Un telegrama que publica la Agencia Reuter, enviado por su corresponsal en Birmingham (Estado de Alabama, Estados Unidos), dice que el Presidente Harding ha pronunciado ayer un discurso, en el cual dirigió un caluroso llamamiento a las naciones del mundo entero, en favor del restablecimiento de la paz.

El problema de las casas
Creíamos que era sólo en Madrid, en Barcelona, en Valencia... Pues, no, señores. El problema de las viviendas se plantea en casi todas las ciudades de España...

Decomiso de gallinas
Los agentes decomisaron días pasados un par de centenares de gallinas de una expedición llegada a la estación de Francia.

La escuadrilla de aviación
Málaga, 29.— La escuadrilla de aviación destacada en esta salió para Granada. Al aterrizar los aparatos, el piloto por el sargento Semprún, que llevaba de observador a Ernesto Navarro, por una avería en el motor, aterrizó violentamente.

La quinta bandera del Tercio
Burgos, 29.— En el tren rápido de hoy saldrá para África el comandante de Infantería D. Juan José Linier Muguiró, donde se

Después de los sucesos de Portugal
La renuncia del Presidente
Lisboa, 28.—Han sido cumplimentados por un representante del Presidente de la República y por los del Gobierno los comandantes de los buques de guerra inglés, francés y español que se encuentran en estas aguas.

Las luchas sociales
EN ZARAGOZA
Los que cotizan para los Sindicatos: : : : :
Zaragoza, 29.—La Guardia Civil ha detenido al sindicalista Angel Enciso Vicente, que se dedicaba a cotizar entre los obreros de algunos talleres.

Linea reparada
Han quedado arreglados los desperfectos causados por el temporal en la línea del litoral entre Arenys y Canet. Los trenes vuelven a circular desde hoy por aquella línea.

Informaciones del extranjero

Hace cincuenta años

El desarme general

29 de octubre de 1871
París.—Ayer, el Sr. Thiers, al recibir a los consejeros generales del departamento del Sena y Oise, ha renovado la declaración de que quiere mantener lealmente la República...

Palabras de Briand
París, 28.—El Sr. Briand, en el discurso pronunciado en el Senado, manifestó también, hablando de la Conferencia de Washington, que el envío de una simple Delegación no revestiría el mismo carácter que su asistencia personal...

De todas partes

Una catástrofe

Roma, 29.—Comunican de Bergaggi que a consecuencia de la tremenda explosión acabada en el polvorín de la fortaleza de Santobasta, de aquella ciudad, van encontrados, hasta ahora, veintidós cadáveres.

El Parlamento noruego
Cristiania, 29.—El nuevo Storting estará constituido por 50 conservadores liberales, 17 miembros del partido agrario, 38 radicales, 29 comunistas.

Después de los sucesos de Portugal

Plan de reformas
Lisboa, 28.—Todos los periódicos afirman que el Gobierno comenzará a iniciar su programa, mandando regresar a Lisboa a todos los agregados militares y navales...

Las luchas sociales

EN MURCIA
Mineros hambrientos
Murcia, 29.—Comunican desde Aguilas que han recorrido en manifestación las calles de dicha villa los obreros mineros hambrientos.

Después de los sucesos de Portugal

La renuncia del Presidente
Lisboa, 28.—Han sido cumplimentados por un representante del Presidente de la República y por los del Gobierno los comandantes de los buques de guerra inglés, francés y español...

Las luchas sociales

EN MURCIA
Mineros hambrientos
Murcia, 29.—Comunican desde Aguilas que han recorrido en manifestación las calles de dicha villa los obreros mineros hambrientos.

Después de los sucesos de Portugal

La renuncia del Presidente
Lisboa, 28.—Han sido cumplimentados por un representante del Presidente de la República y por los del Gobierno los comandantes de los buques de guerra inglés, francés y español...

Las luchas sociales

EN MURCIA
Mineros hambrientos
Murcia, 29.—Comunican desde Aguilas que han recorrido en manifestación las calles de dicha villa los obreros mineros hambrientos.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

29 de octubre de 1871
Mañana presentará al Congreso el diputado Sr. Núñez de Velasco una proposición de ley para que se autorice la creación de una Sociedad fundada por los mismos pueblos con objeto de socorrerse mutuamente en casos de calamidades públicas.

—Ha llegado a Madrid un niño de trece años, valenciano, llamado José Benlliure, de quien dice *La Nación* que es un verdadero prodigio como pintor. Es hijo de un artesano discípulo del conocido artista Sr. Domingo. Dicho joven ha hecho una copia de *Las hijas de Velázquez*, y ha sido encargado de hacer el retrato de un hijo del Rey.
(De LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.)

Los españoles en Méjico

Todo en la sombra
Produjo una impresión grande en el país la noticia transmitida por la Agencia Americana de que el ministro de España en Méjico había pedido sus pasaportes. La noticia era lógica que sorprendiera y que alarmara. No hay que olvidar que hay cuantiosos intereses españoles que radican en aquella República y que hay allí muchos compatriotas nuestros que a aquellas tierras emigraron y donde se han establecido.
Dos días tardó nuestro ministerio de Estado en desmentir el hecho. Sin embargo,

queda ciertas sombras en torno del mismo que deben ser inmediatamente esclarecidas. Si esa especie de rompimiento diplomático no se ha efectuado, es indudable que existen muchos antecedentes que lo hacen posible.

Muchos españoles han sido atropellados, en su seguridad unos y en sus intereses los más, en la República mejicana. Las convulsiones revolucionarias que constantemente han perturbado la vida política de aquel país han traído como consecuencia graves quebrantos en los intereses económicos, no sólo de los nacionales, sino también de los extranjeros, y en gran cuantía de los españoles.

¿Se hallan hoy plenamente garantizados esos intereses de nuestros compatriotas? ¿Se ha dado cumplida satisfacción a las reclamaciones formuladas para que se indemnicen los daños sufridos por los españoles? ¿Se hallan éstos debidamente amparados en sus vidas y haciendas?

Dada la ansiedad que han producido en España las noticias circuladas y no del todo desmentidas, se hace preciso que de una manera oficial se desvanezcan de una vez todas las sombras o se declare toda la verdad acerca de la situación de los españoles en Méjico.

En toda la correspondencia dirigida a este periódico debe ponerse APARTADO 105

INFORMACION SENSACIONAL

Un collar de perlas perdido.--Cae en poder de una modistilla.--La honradez de ésta.-- Contradicciones

Como recordarán nuestros lectores, el día 2 de octubre último desaparecieron del señorial palacio de los duques de Andía un magnífico collar de perlas y otras diversas alhajas, valorado todo en unos cien mil duros. Inmediatamente que se notó la desaparición, por la forma extraña en que había ocurrido, se pensó en un robo, el cual fué denunciado a la Policía, que se puso a trabajar activamente para esclarecer el hecho. En su ardua tarea, los representantes de la autoridad encontraron y detuvieron a doce o catorce individuos de los más caracterizados como ladrones por el procedimiento que se suponía debía haberse empleado para penetrar en el domicilio del duque.

A todos ellos se les acusó para que diesen, si lo conocían, algún detalle, por insignificante que fuera, relacionado con el hecho y que pudiera servir para encontrar la pista del delito. Ninguno de ellos, a pesar de sus buenos deseos, según manifestaban, por servir a la Policía, dió un leve rayo de luz en el misterioso asunto. Pasaron los días, y aunque los agentes continuaron con el mismo entusiasmo de siempre trabajando en busca de las alhajas y de los autores del hecho, nada se pudo averiguar. Ni en las casas de préstamos, ni en las de compraventa de joyas, ni en los domicilios de los más conocidos «peristas» (individuos que se dedican a comprar el producto de los robos) se tenían más noticias del caso que las que habían dado en sus informaciones los periódicos.

Por su parte, el Juzgado instructor del sumario no había dado paz a su tarea de esclarecimiento. Diversas personas, entre ellas los duques, habían depuesto en el proceso instruido, sin que las manifestaciones de unos y otros desenredaran la madeja que se había formado.

Una información interesante

En tal situación las cosas, una persona que nos merece entero crédito nos ha proporcionado una interesantísima información, que aunque en determinados puntos aparece algo confusa, no podemos resistirnos a dejar de publicar, facilitando quizás con ella la labor que realiza la Policía madrileña para descubrir a los autores del robo a los duques de Andía.

Cómo pareció el collar.

En el taller de... La sorpresa de una oficiala...
Nuestro interlocutor, como decimos anteriormente, es una persona que por su seriedad y por el cargo que ocupa no es sospechoso de prestarse a facilitar unos datos inciertos a conciencia de hacer tal cosa; pero a pesar de ello, como pudiera haber sido sorprendido en su buena fe, nosotros nos vamos a limitar en esta información a referir lo más verídicamente posible lo que oímos de labios de la referida persona.

«Usted recordará—nos dijo nuestro amigo después de hacer algunos comentarios del hecho—que éste tuvo lugar un domingo, a primera hora de la noche, creo que a las ocho, y al regresar de su paseo la duquesa. Dicha dama no tenía, según se dijo en los primeros momentos, costumbre de quitarse el collar; pero aquella noche, bien porque le molestaba o por otra causa cualquiera, lo descolgó de su garganta al mismo tiempo que se cambiaba el traje, dejándolo todo junto al tocador.
Introdujose en otra habitación próxima, de la que volvió a poco a la primera. Entonces lo dejó. Pensó en un robo, que pudo comprobar al ver el balcón abierto y que del armario faltaba un saquito de lona de forma de maletín, que contenía valiosas joyas.
Con la nerviosidad natural revolvió todo, sin encontrar el preciado collar de perlas.
Denunciado el hecho, la autoridad guber-

nativa y judicial intervino, practicando las actuaciones pertinentes.
Pasado algún tiempo, el vestido que llevaba la duquesa el día del robo fué enviado, para una reforma, a determinada modista. La oficiala que se hizo cargo de la prenda comenzó su labor volviendo el traje para deshacer algunas costuras. Al realizar esta operación, cayó al suelo un objeto, que produjo gran sorpresa y extrañeza en la humilde obrera. Se trataba de un collar de perlas, que por las irrisaciones que tenían debían ser de gran valor. Después de recorrer de mano en mano todo el taller y de ponérselo alguna vivaracha chiquilla sobre su garganta, se indagó la persona a quien pertenecía el vestido, resultando ser la duquesa de Andía.

La maestra, al tener conocimiento del hallazgo, recogió el collar y lo entregó a su dueña, dándole al propio tiempo el nombre de la honrada oficiala que lo había encontrado.
Parece ser que se pensó recompensar a aquélla, la cual rechazó dignamente el regalo que se le ofrecía.»

Nada más nos dijo nuestro interlocutor, el cual nos rogó que ocultáramos su nombre por razones fáciles de comprender.
Nosotros, deseando completar y aclarar algunos puntos nebulosos que advertíamos en la antedicha información, rogamos a nuestro amigo nos indicase el taller donde había acaecido lo anteriormente expuesto, y aquél nos manifestó que lo único que podía decirnos era que la modista en cuya casa apareció el collar estaba establecida en uno de los barrios más concurridos y bellos de Madrid.

Detalles contradictorios

Como habrá observado el lector, en la información que se nos ha facilitado existen detalles contradictorios y hasta negativos, que conviene tener muy en cuenta para no ofuscarse y ver cosas que hasta ahora no están nada claras.

Por ejemplo, es muy extraño que el collar quedara prendido en el vestido, y si quedó, lo es más que no fuera encontrado por la duquesa o sus sirvientes.

También es de creer que si el hallazgo se ha efectuado, lo más natural es que los dueños lo hubiesen puesto en conocimiento de las autoridades, y que los periodistas se hubieran enterado de ello.

Es igualmente bastante inverosímil que el ladrón, que recorrió, por lo que se ha dicho, dos habitaciones, no se llevara, aunque no hubiera visto el collar, por estar oculto entre el vestido, por lo menos dicha prenda.

Otros puntos hay también que no aparecen muy claros; por lo cual, nosotros nos limitamos a consignar las referencias que nos han dado relacionadas con este interesante asunto, dejando a las autoridades que digan la última palabra sobre el mismo.

Hemos recibido algunas preguntas sobre la autenticidad de nuestro grabado de ayer, en el que se ven reproducidas la playa y poblado de Targa y el astillero de cárbos, al pie del castillo de Muley Abd-el-Kader el Yilauy, en Gomara, donde se desarrollan los actuales sucesos en la zona de Tetuán. Respondemos absolutamente de la autenticidad de este apunte, "tomado del natural", y de cuantos publica "La Correspondencia de España".



UNA GRAN ESTRELLA DE PARIS MUSIDORA

Musidora y su troupe están en Madrid. Debutan el lunes en la Comedia, por la tarde, en una pantomima bufa en doce cuadros, compuesta por el director artístico del Pequeño Teatro Dramático, de Petrogrado, tan famoso y original como el del Murciélagos, de Moscú.

El arte escénico ruso está de moda; pero europeizado, estilizado por los actores y las actrices de Occidente.

La pantomima de Musidora se llama *El día de Musidora*. Es una revista de la jornada entera de una gran vedette de París: desde que se levanta y toma su baño, hasta que se acuesta, después de la función. Es de una variedad y de una fuerza pintoresca extraordinarias.

Acompañan a Musidora un actor cinematográfico español, el simpático e inteligente Miguel Sánchez, y dos actrices: una parisiense, la rubia y grácil Gaby Tyra, y otra rusa, Alejandrina de Trousevitch, que es un prodigio de ligereza y de gracia exótica.

La música es del compositor moscovita Sergio Walter; los trajes y el decorado, según los bocetos del Príncipe A. K. Scherwastchidze, decorador de los antiguos teatros imperiales de Petrogrado.

¿Qué más puede decirse? Musidora nos trae algo nuevo, muy a la moda, muy del momento teatral. Madrid la acogerá con el interés que merece la primera actriz cinematográfica de Francia, la intérprete del admirable *Arlequin*, de Maurice Magre; la *vedette* famosa de Folies Bergère, que es, además, según el reciente concurso de *Eva*, la cómica más bonita de París.
Ahora, que se queje el público...

INDISCRECIONES

¿...?

En el debate sobre Marruecos en el Congreso se han leído cartas y documentos interesantes, se han hecho cargos y se han insinuado responsabilidades.

Peró...
¿Y si algún día un general, tal vez prisionero o tal vez muerto, pidiese la lectura de ciertas cartas que el infortunado Silvestre escribió al alto comisario? ¿Qué pasaría?

Nos referimos a las que tienen estas fechas: 6 de febrero, 17 de marzo y 1.º y 23 de junio.

¿...?

Un lector de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA nos escribe desde Valencia justamente alarmado ante nuestra afirmación de que el gobernador de aquella provincia no tiene la edad legal para ejercer el cargo.

Y dice que si es así, todos los expedientes que resuelva y firme el Sr. Calvo Sotelo tendrán vicio de nulidad. Nuestro comunicante tiene razón.

Peró...
Como esta sección tiene de todo menos de consultorio, transmitimos el caso al ministro de la Gobernación.

¿...?

El ministro de la Guerra ha dicho que España debe imitar a los grandes pueblos europeos durante la gran guerra.

Peró...
¿En qué? ¿En el patriotismo de sus políticos? ¿En la austeridad y equilibrio mental de sus ministros? ¿En el sacrificio y castigo de los responsables? En nada de eso.
En que no deben de preocuparnos las bajas... ni los prisioneros.

Tercer Congreso Terciario Franciscano Español

Sesión de apertura

Ayer tarde se celebró en la iglesia de San Francisco el Grande, bajo la presidencia de S. M. el Rey, y con asistencia de la Real Familia, del Primado de las Españas, de numerosos prelados y de público que llenaba completamente el amplio templo, la solemne sesión inaugural del III Congreso Terciario Franciscano Español.

Para las cinco y media estaba anunciada la llegada de SS. MM. Desde las cuatro un gentío inmenso se agolpaba a las puertas de la citada iglesia.

SS. MM. y AA. RR., y también los arzobispos y obispos que concurrieron, fueron recibidos por una Comisión de Terciarios, presidida por el padre vicario general de España.

El templo estaba espléndidamente adornado. En el presbiterio tomaron asiento Sus Majestades los Reyes Don Alfonso, Doña Victoria y Doña María Cristina; SS. AA. RR. las Infantas doña Isabel, doña Paz, doña Pilar, duquesa de Talavera, y los Infantes D. Fernando y D. Luis Fernando de Baviera, acompañados del marqués de la Torrejilla, conde del Grove, marqués de Torneros, duquesa de la Conquista, señorita de Loygorri y otras personalidades del séquito real. En otros asientos del mismo presbiterio estaban el cardenal arzobispo de Toledo, los arzobispos de Valencia y Valladolid, el patriarca de las Indias y los obispos de Madrid-Alcalá, Jaca, Shensi (China), vicario general de los Franciscanos de España y otras distinguidas personalidades del clero, de la milicia y de la política, y representaciones de las Ordenes militares y de diversas Corporaciones oficiales, científicas y literarias de esta corte.

Previas las preeces rituales, comenzó la sesión, leyendo el secretario general, padre fray Juan R. de Legisima, una carta del secretario de Estado de Su Santidad, notificando que el Papa hace fervientes votos por el buen éxito de este Congreso, bendice a los organizadores y congresistas y concede determinados privilegios a los oratorios e iglesias de Madrid durante los días en que se celebren las sesiones.

A continuación el mismo secretario general leyó otra carta del padre general de la Orden Franciscana, concediendo la bendición seráfica a los congresistas.

El deán de Toledo, D. Narciso de Estenaga, pronunció un elocuentísimo discurso, haciendo, de modo magistral, la historia del franciscanismo en España, tomando como punto de partida la vida del Santo fundador y llegando hasta nuestros días.

La oratoria del Sr. Estenaga cautivó al auditorio durante más de una hora. Comenzó describiendo el acto de esta tarde, en que sirven de ornamento las ilustres personalidades que lo presiden, los padres franciscanos y los hermanos Terciarios, venidos de todas las regiones de la Península. A todos saluda en párrafos llenos de efusión.

Comienza después el orador el desarrollo del tema, evocando los recuerdos episódicos de la vida de San Francisco, insistiendo en la actuación del serafín de Asís en nuestra patria. La acción social de San Francisco—dice—no se redujo a palabras; las gentes veían aquel caballero, de alto pensar, de sentir profundo, que elegía como su dama a la pobreza, recorrer los pueblos, cuidando con abnegación a los leprosos y predicando a las muchedumbres. Cita numerosos casos en que San Francisco puso término a graves disturbios sociales con su actuación caritativa y pacificadora, entre otros, cuando, en 1210, los siervos de Asís se rebelaron contra sus señores. Añade que para extender más este espíritu pacificador y amorosamente cristiano, fundó la Orden Tercera de penitencia y le dió su regla, cuyos fundamentos son la pobreza y la caridad. Para San Francisco sólo era lícito hacer uso de las armas para la defensa de la patria. (Grandes aplausos.)

Sigue una relación erudita y enjundiosa de la acción social del franciscanismo en España. Reyes, guerreros, magnates, pueblo, dispensaron siempre a la Orden Franciscana especial predilección. Las páginas de nuestra historia están llenas de episodios franciscanos. Al lado de datos históricos, acerca de personajes y de hechos, hace desfilar el orador interesantes y delicadísimas tradiciones genuinamente españolas y franciscanas.

Hace después mención especial de la acción ejercida por los franciscanos de Marruecos, y con este motivo dedica un sentido recuerdo y un entusiasta aplauso al ejército que valerosamente lucha en África defendiendo la enseña de la patria.

Continúa la relación histórica haciendo revivir ante el auditorio hechos y personajes que tuvieron íntima conexión con el desenvolvimiento del franciscanismo en España, y llegando a nuestros días, termina con sentidos párrafos dedicados a enaltecer las virtudes religiosas y cívicas de nuestros augustos Sobervanos.

El orador fué muy aplaudido en diversas partes del discurso, y muy especialmente al terminar tan notable oración. S. M. el Rey se dignó llamar al orador y le felicitó efusivamente.

Terminó tan solemne acto con la bendición del Santísimo dada por el cardenal arzobispo de Toledo.

Al abandonar el templo la Real Familia fué objeto de una cariñosa ovación.

Programa para mañana

A las ocho, misa de comunión, que celebrará el obispo de Sión, patriarca de las Indias, en la iglesia de San Fermín de los Navarros (Cisne, 12). A las diez y media, reunión de las secciones para informe de las ponencias y discusión de las Memorias. Ce-

rrará el acto un discurso que pronunciará el arzobispo de Valencia, terciario franciscano, sobre el tema: «El espíritu de la Tercera Orden significa, no sólo la santificación individual, sino también la restauración social.»

A las cuatro, asamblea general. Después de la lectura de las conclusiones aprobadas en la mañana y de los saludos de los representantes de las varias provincias franciscanas de España, pronunciarán discursos: D. José María González de Echavarrí, catedrático de la Universidad de Valladolid y senador del Reino, terciario franciscano, sobre el tema: «Misión social de la Tercera Orden en la moralización de las costumbres. A continuación hablará D. Juan Vázquez Mella, ex diputado a Cortes y terciario franciscano. Al final cantaráse el himno del Congreso.

Programa para el lunes

A las ocho y media, misa de comunión general, que celebrará el obispo de Madrid-Alcalá, terciario franciscano, en la iglesia de San Francisco el Grande. A las diez y media, misa de pontifical, que celebrará el nuncio de Su Santidad en España, terciario franciscano. Pronunciará el sermón D. Diego Tortosa, predicador de S. M., canónigo de Madrid, terciario franciscano, sobre el tema: «San Francisco, ideal de santidad.»

A las tres y media se organizará en la iglesia del Buen Suceso (calle de la Princesa) la procesión, que recorrerá las calles de la Princesa, Quintana, Ferraz y Bailén hasta San Francisco el Grande. Se leerán luego los votos del Congreso, y pronunciará el discurso de clausura el obispo de Jaca, terciario franciscano, sobre el tema: «San Francisco en su Tercera Orden, a ejemplo de Cristo en su evangelio, es Camino, Verdad y Vida». A continuación hablará a los congresistas el cardenal primado de España. Bendición papal y canto del himno de la V. O. T.

Actos religiosos

En la capilla de la V. O. T. de San Francisco el Grande se celebró esta mañana, a las ocho y media, misa de comunión general.

Ofició en ella el reverendísimo padre vicario general de los franciscanos.

El acto revistió gran solemnidad, recibiendo la Sagrada Eucaristía numerosísimos congresistas.

Reunión de secciones

Después de la misa, los congresistas pasaron a reunirse en secciones para deliberar sobre las Memorias presentadas a informe de las ponencias.
Terminada la labor de las secciones, el Sr. Senante, diputado a Cortes y terciario franciscano, pronunció un elocuentísimo discurso sobre el tema «Necesidad de difundir la venerable Orden Tercera», en el que hizo historia de la fructífera labor realizada por dicha Orden en pro de la religión y de la cultura, y señaló los beneficios que a la cristiandad reportaría la mayor difusión de tan meritisima regla.

El discurso del Sr. Senante fué muy elogiado.

LAS SESIONES DE HOY

Por la mañana

Presiden el Sr. Senante, el P. Legisima y otros padres y terciarios.
Son aprobadas por unanimidad todas las conclusiones sobre las Memorias presentadas a la primera y segunda parte, que son muy numerosas.

Acto seguido, D. Ignacio Navarro Canals, magistral de Cádiz, pronunció un elocuentísimo discurso, que fué muy aplaudido.

Por la tarde

En el templo de San Francisco el Grande se reunieron esta tarde en sesión plena los asambleístas del Congreso Terciario.
Asistió la Infanta doña Paz y la duquesa de Talavera.

Comenzó el acto, el reverdo, padre Legisima dió lectura a las conclusiones aprobadas y a numerosas adhesiones recibidas, entre las que figuran las de los prelados de Burgos, Tuy, Jaén, Orense, León, Murcia, Lugo, Ciudad Real, Santiago y Tortosa.

Después hicieron uso de la palabra los representantes de las provincias de Valencia y Barcelona, el magistral de la Santa Iglesia Católica de Madrid, Sr. Vázquez Camarasa, y D. Rafael Marín Lazarón.

Al finalizar fué entonado el himno del Congreso.

Indicador del viajero ANDALUCIA

- CADIZ
Grand Hotel de France et Paris.—De primer orden.
- CORDOBA
Hotel Suizo.—De primer orden.
Hotel España y Francia.
- HUELVA
Hotel de París.—Sagasta, 21.
Hotel Urbano.—Castelar, 18, 26 y 28.
- SEVILLA
Hotel de Inglaterra.—De primer orden.
Hotel de París.—De primer orden.
Hotel Simón.—Velázquez, 12.
Hotel de Francia.—Méndez Núñez, 7.
H. Lyon d'Or.—Frente plaza S. Fernando.
- ASTURIAS
- OVIEDO
Gran Hotel de París.—De primer orden.
- VASCONGADAS
- BILBAO
Hotel Palace.—Plaza Nueva.

CASA REAL

Para sustituir a la Caballería, hoy ha prestado servicio de guardia exterior en Palacio la Escolta Real.

Su Majestad la Reina Doña Victoria, acompañada de sus augustos hijos, estuvieron esta mañana en una fotografía.

Más tarde, los Infantitos visitaron la Casa de Fieras, y la Reina y los Infantitos fueron al Hospital Militar de San José y Santa Adela, para ver los daños causados por el pequeño incendio que en dicho establecimiento se produjo ayer.

Su Majestad el Rey ha recibido en audiencia a una Comisión, presidida por D. Manuel Anlló, y a la señora viuda de Commerlán.

Cumplimentaron a D. Alfonso los marqueses de Villacaria.

LOS OBREROS Y LA GUERRA

Una Cooperativa regala dos casas

Su Majestad el Rey recibió esta mañana en audiencia a una Comisión que representa la Cooperativa Obrera de Construcción de Barcelona.

Los comisionados expusieron al Monarca que la referida entidad ha abierto una suscripción para construir dos casas, que donarán: una, a la viuda de un oficial de los muertos gloriosamente en Marruecos, y otra a un soldado inútil.

El Rey se interesó vivamente por el éxito de la benemérita empresa, entregando para la suscripción abierta una importante suma.

Noticias de sociedad

BODAS

En la iglesia parroquial de San Ginés se ha celebrado el enlace matrimonial de la señorita Amalia Alvaro-Gracia Sanfiz, hija del ilustre médico del Hospital de la Princesa, doctor Alvaro-Gracia, con el Sr. D. Agustín de la Serna y de Olano, hijo del actual gobernador civil de la provincia de Alava, don Agustín de la Serna.

Bendijo la unión el predicador de Su Majestad, D. Mariano Benedicto, que pronunció una sentida y elocuente plática; siendo madrina la excelentísima señora marquesa de Castellorite, tía del novio, representada por la señora de Olano, y padrino el padre de la novia.

Firmaron el acta matrimonial, como testigos, por parte de la novia, el director general de Orden público, Sr. Millán de Prieo; el abogado asesor, jefe del Banco de España, D. Ricardo Díaz-Merry; el ex diputado a Cortes D. Vicente Buendía, y el médico odontólogo Sr. Devís, y por el novio, el teniente general D. Agustín Luque, D. Torcuato Luca de Tena, su tío el magistrado de Barcelona D. Luis de la Serna y el hermano del novio, D. José Luis.

El templo se hallaba artísticamente adornado, y la novia hizo su entrada en él a los acordes de la Marcha nupcial, de Mozart. La novia llevaba traje de crespón Georgette, adornado con tisú de plata y bordado en abalorios.

A causa del reciente luto del novio, la boda se celebró en la mayor intimidad, y los recién casados, que recibieron muchas felicitaciones, han salido para una finca propiedad del novio, y sita en la provincia de Murcia.

Les deseamos todo género de venturas en su nuevo estado.

Se ha celebrado con gran solemnidad en la iglesia parroquial de San Marcos la boda de la bellísima señorita Emilia Hernández Hertogs con D. Antonio Marín Ocon.

Bendijo la unión el excelentísimo señor obispo de Sión, que dirigió elocuentísimas palabras a los contrayentes.

Fueron padrinos el padre de la novia, D. Pablo Hernández Rózpide, y la madre del novio, señora viuda de Marín.

En la iglesia parroquial de Santiago se ha efectuado el enlace de la bellísima señorita Conchita de Parada, hija de Don Ramón, con el bizarro teniente de Intendencia D. Luis Camargo y Marín.

La novia realizaba su gentil figura con un lindo traje blanco de desposada, vistiendo el novio el uniforme del Cuerpo a que pertenece. Apadrinaron a los novios, la señora de Sáenz, hermana del novio, y D. Ramón de Parada, padre de la desposada; firmando el acta como testigos el excelentísimo señor D. Federico Marín, magistrado del Supremo, y los Sres. D. Prudencio Sáenz, D. Teófilo Miguel, D. Antonio Rodríguez M. Toledano y D. Matías Martínez Aedo.

La concurrencia, muy numerosa, fué obscurada con un espléndido lunch, partiendo la feliz pareja, a la que deseamos eterna luna de miel, para el Monasterio de Piedra, Zaragoza y Andalucía.

PETICIONES DE MANO

Por D. Bartolomé Jiménez Marín, jefe del Gabinete telegráfico del ministerio de Gracia y Justicia, y para su hijo el abogado D. Angel Jiménez La Blanca, ha sido pedida la mano de la señorita Milagros Rubio González, de conocida familia riojana. La boda se celebrará en breve.

BAUTIZO

En la iglesia de las Salesas Reales ha recibido las aguas bautismales un hijo del notable doctor D. Segundo Lorenzo Guerra.

El neófito fué apadrinado por su tío D. Eugenio Mayor, y recibió los nombres de Luis Segundo.

NOTAS VARIAS

El mes próximo son esperados en Madrid el nuevo ministro de Polonia y la condesa Orlowska.

En Biarritz pasa una temporada el se-

cretario de nuestra Legación en La Haya, vizconde de Mambals.

Definitivamente han fijado SS. AA. los duques de Montpensier su residencia oficial en el castillo de Randán, magnífica posesión de los Príncipes de Orleans que Su Alteza la condesa de París dejó a su hijo como mejor, así como la de Villamanrique a S. A. R. la Infanta doña Luisa.

El castillo de Randán es del siglo XVII, y fué reconstruido en 1822 por Adelaida de Orleans.

Está en el departamento francés del Puy de Dôme.

VIAJES

Ha regresado a Sevilla la marquesa viuda de las Cuevas del Becerro.

El marqués de Casa Riera se ha trasladado de San Sebastián a París.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 28, Día 29. Includes sub-sections like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores industriales (acciones), Ferrocarriles, Obligaciones, Valores extranjeros, and Cambios.

Reunión de las Juntas de Defensa

¿Se reunirán en Madrid?

Se asegura que la Junta del Arma de Infantería ha convocado para muy en breve una reunión en Madrid de las Juntas de todas las Armas, para exponerles lo ocurrido respecto a las destituciones del general Tuero y coroneles Lacanal y Sirvent, y tratar de la información abierta en la que se depuran los hechos que han dado motivo a estas resoluciones.

Se añade que el propósito de la Junta de Infantería es, además, procurar que no se rompa la unión de todas las Armas, gravemente comprometida por la carta del general Cabanellas y las derivaciones que esta carta parece ha tenido.

MINISTROS QUE TRABAJAN

El conde de Coello de Portugal hace un proyecto de ley de Sanidad radicalísimo

El mismo lo califica de atrevido

El conde de Coello de Portugal está realizando una labor al frente del departamento que le confiara el Sr. Maura.

Como dice muy bien un colega de la mañana, en el ministro de la Gobernación concurren cualidades y condiciones que el jefe del Gobierno estimó al constituir el Gabinete.

No es ajena a esas condiciones la de una voluntad férrea que no se doblega por ninguna clase de presiones ante el cumplimiento de las leyes. Y de ello, en fecha bien reciente, dió pruebas inequívocas.

Hoy ha puesto cima el ministro a que nos referimos a una labor a la que ha venido dedicándose desde pocos días después de encargarse de la cartera.

Se trata de un proyecto de nueva ley de Sanidad, aunque el conde de Coello de Portugal, procediendo con modestia, no le dé ese título.

En ese proyecto se aborda algo que nadie se ha atrevido a plantear en España:

Nada menos que el certificado de sanidad del hombre para poder contraer matrimonio. Con esto se persigue, sencillamente, mejorar la raza y aminorar con ello la mortalidad en España, en donde llega a un 23 y 24 por 1.000, mientras en otras naciones de Europa y América no llega a un 12 ó 13 por 1.000.

La novedad que a nuestra legislación de Sanidad se lleva está implantada en los Estados Unidos.

«En mi trabajo—nos decía esta tarde el conde de Coello de Portugal—he tenido en la Inspección general de Sanidad un buen auxiliar. Es atrevido mi propósito en cuanto al certificado de sanidad por parte del hombre para el casamiento; pero lo impone la mejora de la raza, la defensa de la sociedad española, y yo tengo la seguridad absoluta, y conmigo todo el mundo, de que si las Cortes lo aprueban, habremos prestado un señaladísimo servicio a la nación, aminorando la crecida mortalidad que tenemos.»

El ministro se propone llevar su proyecto al Consejo que habrá de celebrarse el martes próximo, y aprobado que sea, lo presentará en el Senado, confiando en que la Comisión permanente de Gobernación en dicha Cámara lo dictaminará con rapidez, mejorando las capacidades médicas que en ella figuran.

Alcance político

FIRMA REGIA

El Presidente del Consejo puso a la firma del Rey un decreto nombrando vocal de la Junta de Aranceles y Valoraciones a D. Antonio Mora Pascual, presidente del Fomento Industrial y Comercial de Palencia, en sustitución de D. José Mira Meseguer.

EN LA PRESIDENCIA

Se han recibido en dicho centro telegramas de pasivos en pro de que se apruebe el proyecto entregado a la alta Cámara, que les afecta.

En el mismo departamento estuvo esta mañana el presidente de la Diputación de Barcelona.

DEL SENADO

El nuevo arzobispo de Sevilla ha solicitado su admisión como senador por derecho propio. La Comisión de Actas dará pronto dictamen sobre la aptitud legal del referido prelado y de los Sres. Andrade y conde de Guadiana, que aspiran a dicha investidura.

Se indica al ex ministro de la Corona señor Goicoechea para presidente de la Comisión de Presupuestos del Senado, cargo vacante por renuncia del Sr. Rolland.

LOS CEREALISTAS

En el Congreso, y conforme anunciamos, se han vuelto a reunir los diputados de distritos cerealistas.

En esta reunión se acordaron los términos de la carta que han dirigido al Sr. Maura.

También se acordó visitar al Sr. Maura y al ministro de Hacienda para pedirles medidas que alivien en lo posible la situación actual o contribuyan por lo menos a atenuar los efectos de la crisis por que atraviesan.

Las medidas que propondrán al Gobierno son las contenidas en las conclusiones aprobadas en la Asamblea de Castellón.

DICEN LOS MINISTROS

El Sr. Maura habla de Marruecos

A las once y media salió de Palacio el jefe del Gobierno.

Dijo a los periodistas que el combate de ayer había sido duro, pero afortunado, como ha podido apreciarse por lo que refiere la Prensa.

«El rifleño—añadió—es enemigo inquieto, y donde ataca hay que atacarle. ¿Y de política?—preguntó un repórter. —Nada—respondió el Presidente.

EL MINISTRO DE LA GUERRA PREGUNTA CUANDO SE MOSTRARA SATISFECHA LA PRENSA

«No he tenido nuevas noticias de Marruecos—se anticipó a decir el ministro de la Guerra a los periodistas que le rodearon a su salida de Palacio. Vine—añadió—a firmar unos ascensos de Sanidad Militar y el nombramiento de inspector general de Sanidad de Melilla. Después cumplimenté a la Reina madre, a quien no había saludado desde su regreso.

«El Presidente—dijo un periodista—ha dicho que las operaciones de ayer fueron muy duras.

«Cierto—respondió el ministro—muy duras, porque aquellos montes, cubiertos de bosques y sin caminos, dificultan las operaciones; pero las de ayer fueron de resultado admirable. Fueron dirigidas por el general Marzo, el coronel Castro Girona y el teniente coronel Orgaz, que es un jefe meritisimo.

«¿Y las bajas?—le preguntaron. —Pocas; muy escasas, en relación con la importancia de la operación practicada. Todo ha salido divinamente.

«¿Y de política?—preguntó un periodista, afirmando seguidamente: Se dice que existen ciertas diferencias con motivo de los transportes.

«No hay nada; todos estamos obligados al sacrificio—respondió el ministro. Y agregó: ¿Cuándo saldrán un día los periódicos diciendo que el Gobierno es bueno, que yo soy bueno, que el cielo es espléndido y despejado? Ese día habrá que engalanar los balcones y hacerlo fiesta.

X sonriendo muy adablemente, se despidió.

dad en España, en donde llega a un 23 y 24 por 1.000, mientras en otras naciones de Europa y América no llega a un 12 ó 13 por 1.000.

La novedad que a nuestra legislación de Sanidad se lleva está implantada en los Estados Unidos.

«En mi trabajo—nos decía esta tarde el conde de Coello de Portugal—he tenido en la Inspección general de Sanidad un buen auxiliar. Es atrevido mi propósito en cuanto al certificado de sanidad por parte del hombre para el casamiento; pero lo impone la mejora de la raza, la defensa de la sociedad española, y yo tengo la seguridad absoluta, y conmigo todo el mundo, de que si las Cortes lo aprueban, habremos prestado un señaladísimo servicio a la nación, aminorando la crecida mortalidad que tenemos.»

El ministro se propone llevar su proyecto al Consejo que habrá de celebrarse el martes próximo, y aprobado que sea, lo presentará en el Senado, confiando en que la Comisión permanente de Gobernación en dicha Cámara lo dictaminará con rapidez, mejorando las capacidades médicas que en ella figuran.

Noticias generales

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de D. Baldomero Martínez de Tejada y Arribas, con cuyo motivo reiteramos nuestro pésame a su viuda, doña María Cruz Hernández Nájera.

Han quedado establecidas en el piso segundo de la tercera Casa Consistorial, sita en la plaza Mayor, número 3, las oficinas de Administración e Inspección del servicio de tracción urbana.

A partir del 2 de noviembre próximo, el público deberá dirigirse a las citadas oficinas para cuantos asuntos tengan relación con el pago de derechos de licencia, renovaciones, arbitrios e impuestos sobre toda clase de carruajes, tanto de servicio público como de servicio particular, a cuyo efecto ha quedado también establecida en dichas oficinas una Caja auxiliar.

Las horas de despacho para el público serán de nueve a doce.

A partir del día 29 de octubre de 1921, circularán diariamente entre Madrid y Hendaya e Irún y Madrid los trenes sudexpresos de la Compañía de los Caminos de Hierro del Norte números 7 y 14, respectivamente. Estos trenes se compondrán de coches ca-

ULTIMAS NOTICIAS DE MARRUECOS

Habla el ministro de la Guerra

En su entrevista con los periodistas manifestó esta tarde el ministro de la Guerra que acababa de celebrar una conferencia con el alto comisario, comunicándole aquél que tenía buenas impresiones de las operaciones de ayer en la zona de Gomara.

Dijo que seguía reinando el Levante y que no podía comunicar ninguna noticia más de la operación.

Las comunicaciones por mar están interrumpidas a consecuencia del mal tiempo. De Melilla dijo que seguía la higienización de los alrededores de Monte Arruit, y añadió: «Luego... veremos!»

Al preguntársele por una carta publicada por el ingeniero Sr. Montes refiriendo las dificultades que encontró al intentar avistarse con Abd-el-Krim para iniciar las negociaciones del rescate de los prisioneros, manifestó que, efectivamente, el Sr. Montes, a su regreso le informó de todo, y que sólo recordaba que los moros le habían opuesto toda clase de inconvenientes para lograr su buen deseo.

«Al hablarle de los relevos recientes, rogó que no se ocuparan los periodistas de estos asuntos, que por su índole especial no deben ser comentados ni tratados en la Prensa.

El cupo de instrucción

Se ha resuelto que el recluta del cupo de instrucción Juan Puchades, acogido a los beneficios del capítulo 20 de la ley de Reclutamiento, y que tiene recibida la instrucción militar, quede dispensado de incorporarse a filas, haciendo extensivo este beneficio a cuantos se encuentren en idéntico caso.

Una nota oficiosa

En el ministerio de la Guerra se facilitó a los periodistas la siguiente:

«Según manifiesta el comandante general de Melilla, carecen en absoluto de fundamento y son completamente inexactos los rumores de que se ha hecho eco una parte de la Prensa, según los cuales el día 29, durante el combate, los soldados de los tres batallones Gomera, Vergara y Borbón habían consumido sardinas de lata en mal estado por todo rancho, pues según han comunicado los jefes de Vergara y Borbón, las latas que dieron a sus tropas estaban en perfecto estado y las adquirieron en el comercio por gestión directa; y en cuanto al batallón de la Corona, la inexactitud es mayor, puesto que ni siquiera asistió al combate.»

La labor de la escuadra

Participa el jefe de la escuadra que ayer se

mas de la Compañía Internacional solamente, y sus horas de salida y llegada son las siguientes:

Tren número 7.—Salida de Madrid a las 21, para llegar a Hendaya a las 9,39 del día siguiente.

Tren número 14.—Salida de Irún a las 23,20 para llegar a Madrid a las 12 del día siguiente.

Estos trenes ombinan con sus análogos de y para París.

Seis años se cumplen mañana del fallecimiento de doña María del Carmen Juez-Sarmiento, marquesa viuda de Vivel.

Todas las misas que se celebran mañana en las iglesias del Carmen, Sagrado Corazón y San Francisco de Borja serán aplicadas en sufragio de su alma.

CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, de diez de la mañana a dos de la tarde, y de tres a cinco, en los días y por el orden que a continuación se expresan, en el próximo mes de noviembre.

Día 2.—Montepío militar: letras S a Z.—Montepío civil: letras A y B.—Soldados.

Día 3.—Montepío militar: letras A a F.—Jubilados.

Día 4.—Montepío militar: letras G a K.—Montepío civil: Letras A y B.—Cesantes. Excedentes. Secuestros. Remuneratorias. Generales. Coroneles. Tenientes Coroneles. Comandantes.

Día 5.—Montepío militar: letras L y M.—Montepío civil: Letras C a F.—Plana mayor de jefes. Capitanes. Tenientes.

Día 7.—Montepío militar: letras N a R.—Montepío civil: letras G a M.—Marina.—Sargentos, cabos, plana mayor de tropa.

Días 8 y 9.—Altas, extranjeros, supervivencias y todas las nóminas sin distinción.

Día 10.—Retenciones.

INTENTOS CRIMINALES

Querían

hacer descarrilar un tren

Zaragoza, 29.—A unos tres kilómetros de la estación de Tudela, el tren correo chocó violentamente contra una enorme piedra colocada en la vía, cuyo peso se calcula en 200 kilos.

La espolneta de la máquina logró separar el bloque de los rieles, sufriendo la locomotora importantes averías. El tren quedó detenido. En él viajaba el ex ministro D. Amos Salvador.

Se ignora quiénes hayan podido ser los autores de esa salvajada.

efectuó una operación de desembarco de fuerzas en la costa occidental, tomando parte en ella el Alfonso XIII con el buque y la lancha M. 5. El desembarco se verificó con tres botes de remo y dos de vapor, todos del Alfonso. Todas las fuerzas demostraron extraordinario valor y pericia, singularmente la lancha M. 5. El fogonero de uno de los botes de vapor resultó muerto, habiendo cesado el fuego a las tres de la tarde, faltando ya sólo el desembarco del material, que se espera se efectúe sin inconveniente.

Exámenes anticipados

Se ha dispuesto que los alumnos de Infantería que cursan el tercer año en las Academias de Infantería, Caballería e Intendencia, sean examinados en la primera decena del mes de noviembre, en atención a la carencia de subalternos y a las circunstancias actuales.

Un nuevo equipo

También se ha dispuesto la formación de un nuevo equipo quirúrgico para la asistencia de heridos en los grupos de hospitales de Melilla, nombrando jefe del mismo al capitán médico D. Nicolás Bonet Luna.

DESDE TETUAN

La harka de Gomara va siendo dominada

Tetuán, 29.—Las últimas noticias que se reciben de Gomara acusan cierto desfallecimiento en los ataques de la harka.

Las columnas que manda el general Marzo han logrado hacer callar el fuego de cañón de los moros.

Todas las impresiones son de que la hostilidad de la fuerte harka de Gomara va siendo dominada.

El violento temporal de Levante que reina imposibilita las fáciles comunicaciones marítimas; pero sin embargo de esto, los convoyes por mar se hacen con gran arrojo por los marineros de nuestra escuadra.

FALUCHO A PIQUE

Se salva la tripulación de Río Martín. Tetuán, 29.—En las playas de la matrícula de Ceuta Felipe el Buso.

La tripulación, después de luchar largo rato con las olas, pudo llegar a la costa, salvándose.

El barco quedó completamente destruido, y el mar arroja a la playa los restos de la embarcación.

Tráia a este puerto carbón mineral con destino a la Compañía del ferrocarril militar.

Dos detenidos hacen declaraciones importantes

Seis bombas Orsini

Barcelona, 29.—Parece ser que Mariano Sabi, alias Fusteret, y Dario Panadés, detenidos hace unos días, han hecho importantes declaraciones.

Hace algunas semanas que un sujeto apellidado Trilla estuvo a visitar a estos dos sujetos, llevándoles, para que los guardaran, seis bombas sistema Orsini, diciéndoles que volvería a buscarlas.

En vez de este sujeto, volvió a por las bombas un individuo catalán llamado Emilio Sala, que, acompañado de otro, se llevó las seis bombas envueltas en pañuelos.

Añadió Mariano que en abril o mayo fué a buscarle un tal José Ferrer para proponerle la venta de cuatro bombas para matar al encargado de una fábrica de Tarragona.

Mariano buscó a cuatro individuos mediante la entrega de 500 pesetas y unas pistolas, que ahora se han encontrado.

Luego marchó a Igualada, enterándose de que habían estado a buscarle unos individuos que habían asesinado a Gironet, repartiéndose las 500 pesetas entre los otros dos detenidos.

El otro detenido ha declarado que el domingo día 2 del actual, al regresar de la montaña a su casa, se encontró con su amigo Ramón Ducal, el cual le dijo que aquella mañana, Mariano y otro individuo llamado Juan José se habían llevado cuatro bombas. Cree Mariano que Juan José, al tener noticias de su detención, ha huído, internándose en Francia.

Reposición del tren de lujo sudexpreso

Hoy, saliendo de París y de Madrid, se reanuda la circulación de este tren internacional de lujo, que desde la ruptura de las hostilidades de la gran guerra estaba suspendida.

El sudexpreso, compuesto exclusivamente con carruajes de la Compañía Internacional de coches-camas y de los grandes expresos europeos, llevará coches-camas y coche-restaurant en todo su recorrido, y circulará diariamente entre París y Madrid, y tres veces a la semana entre París y Lisboa.

Los días de salida, tanto de París como de Lisboa, son los martes, jueves y domingos, y el horario, el siguiente:

Salida de París para Madrid y Lisboa, a las diez y veinte.

Llegada a Lisboa, a las veintiuna y quince del día siguiente.

Salida de Lisboa, a las once y cuarenta, para llegar a París a las veintidós y treinta del día siguiente.

Llegada a Madrid, a las doce.

Salida de Madrid, a las veintiuna, para llegar a París a las veintidós y treinta del día siguiente.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GUERRA.—Disponiendo que el intendente de división D. Pascual Amat y Esteve pase a la situación de primera reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

—Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Infantería D. Pedro Aguilar González, y al de Artillería D. Ricardo Navascués y de Gante.

—Nombrando general de la primera brigada de Artillería de la 13.ª división al general de brigada D. Ricardo de Navascués y de Gante.

—Destinando a mandar la primera Comandancia de tropas de Intendencia al coronel de dicho Cuerpo D. Eusebio Pascual y Bouza.

—Disponiendo que el intendente de división D. Cayetano Termes de la Riva, actual intendente militar de la sexta región, pase en comisión a las órdenes del alto comisario de España en Marruecos, para desempeñar los cargos de director e inspector de los servicios de Intendencia de nuestras plazas y zonas del Protectorado de España en Marruecos.

—Disponiendo que el inspector médico de primera clase D. Federico Urquidí y Albillo desempeñe, en comisión, los cargos de director e inspector de todos los servicios sanitarios de nuestras plazas y zonas de Protectorado en África, y de aquellos otros de aquella índole que, como consecuencia de la actual campaña, se han establecido o se establezcan en la Península.

ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

Un teniente coronel gravísimo

Sevilla, 29.—Cerca de Alcalá de Guadaíra fué víctima de un accidente de automóvil el médico militar que dirige el hospital de sangre, teniente coronel D. Francisco Jiménez.

Resultó con la fractura de varias costillas y gravísimas heridas en los brazos.

LA AVENTURA DE HUNGRÍA

La abdicación del ex Emperador

Londres, 29.—La Agencia Reuter afirma que en el ministerio de Negocios Extranjeros británico no tienen conocimiento de que haya recibido el Gobierno de Budapest el ultimátum de la Petite Entente en el que se expone el punto de vista de la necesidad de que el ex Emperador abdique o se le destituya de una manera oficial.

Las últimas noticias recibidas en Londres dicen que el ex Emperador se negó a recibir al cardenal primado que iba a exhortarle acerca del asunto.

La opinión británica se inclina a que no es necesario ese ultimátum, pues las cosas se pueden arreglar de una manera amistosa.

Expulsados Berna, 29.—La Agencia Telegráfica Suiza cree saber que el capitán Bergmann y su esposa y los Sres. Lodschowski y Schanitz, pertenecientes al séquito del ex Rey Carlos, serán autorizados, bajo reserva, a fijar su residencia en Luxemburgo.

Los ex Soberanos Budapest, 29.—Los ex Soberanos Carlos y Zita llegaron a las 13,25 convenientemente escoltados a Tihany, en donde permanecerán detenidos con el primer ministro del fracasado Gobierno monárquico, Sr. Rakowski y el doctor Gratz.

A las cinco de la tarde fueron trasladados los ex Monarcas a la abadía de los Padres Benedictinos, custodiando dicho edificio un cordón de tropas.

El "Libro de la Patria,"

Tienen razón los maestros

Hemos recibido numerosas excitaciones para que hagamos notar algunas deficiencias que se observan en el articulado del real decreto para premiar un "Libro de la Patria."

Especialmente se refieren nuestros comunicantes a la omisión cometida de no dar un puesto en el Jurado al Magisterio.

El maestro es el técnico de la escuela, y si el "Libro de la Patria" está dedicado a los niños, es decir, a la escuela, lo menos que podía pedirse es que aquello que es para el niño sea también juzgado por el que guía la mente de éste en sus primeros pasos por el camino de la cultura.

Uno de nuestros comunicantes dice harto de razón:

«El maestro, en cambio, sigue su silenciosa labor en la escuela, haciendo patria, aunque haya alguien que diga que España es el único país donde al niño no se le habla de estas cosas. El maestro no necesita de ofrecimientos deslumbrantes para que siga grabando en el corazón de sus alumnos el amor a la madre común, haciendo que sienta las glorias de la misma y se entusiasme con los hechos llevados a cabo por nuestros hermanos.»

Creemos, pues, que se debe dar al maestro la consideración que se deriva de su elevado magisterio e incorporarle a ese Jurado, dando a su dictamen toda la importancia técnica que entraña.

Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos. Reina, 45 duplicado.—Teléfono 29-29.

BOLETIN RELIGIOSO

Domingo 30 de octubre de 1921

Santos del día.—Santos Zenobio y Teonesto, obispos; Marcelo, centurión; Julián, Macario, Saturnino, Máximo, Luprecio, Claudio y Victorio, mártires; Germán, Gerardo y Alfonso Rodríguez, confesores; y Santas Eutropia y Zenobia, mártires.

La misa y oficio son de la Dominica XXIV, después de Pentecostés, con rito semidoble y color verde.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador y San Nicolás, y continúa la novena a San Rafael; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa solemne; por la tarde, a las cuatro y media, el ejercicio, predicando D. Rafael Sanz de Diego; preces y reserva.

En la catedral, a las nueve y media, misa conventual.

En las parroquias, a las diez, explicación del Santo Evangelio.

En la Capilla Real, a las once, misa solemne.

En la Encarnación, a las diez.

En la iglesia de la Consolación termina la novena de su titular; a las ocho, misa de comunión general; por la tarde, a las cinco y media, el ejercicio, predicando el padre Teodoro Rodríguez.

En Santa Cruz termina la novena a Nuestra Señora del Rosario; a las ocho, misa de comunión general; a las diez la solemne, en la que predicará D. Valentín Pérez; por la

tarde, a las cinco y media, la novena, siendo orador D. Angel Nieto.

En San Luis termina el triduo a Nuestra Señora de las Batallas y Covadonga; a las diez y media, misa de comunión; a las diez y media, seis, el ejercicio, predicando por mañana y tarde D. Sebastián R. Lario.

En el Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, a las siete, misa de comunión; por la tarde, a las cinco, ejercicios.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las seis, ejercicios.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia; en el oratorio del Olivar, o de las Tribulaciones y en el interior en las Carboneras.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Título: San Pascual Bailón.

Lunes 31 de octubre de 1921

Santos del día.—Santos Quintín, Nemesio, Sinfrosio, Urbano, Narciso y Nicolás, mártires; Antonio y Wolfgang, obispos y confesores; Santas Lucila, virgen, y Euxperia, mártires.

La misa y oficio son de la Feria, con rito simple y color morado.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia del Salvador y San Nicolás, y termina la novena a San Rafael; a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, misa solemne; por la tarde, a las cuatro y media, el ejercicio, predicando D. Rafael Sanz de Diego; preces y procesión de reserva.

En San Francisco el Grande, a las ocho y media, misa de comunión general por el Cuaresmo Tercero Franciscano; a las diez y media, misa de pontifical, con sermón, predicará D. Diego Tortosa; por la tarde, a las cuatro y media, procesión pública desde la iglesia del Buen Suceso a la de San Francisco el Grande.

En Santa María de la Almudena principia la novena a su titular, a las cinco y media, predicando D. Angel Ruau.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), a las seis y media de la tarde, corona.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios, y predicará D. Antonio Torralba; a las diez y media, misa de comunión general, en San Ginés.

Espíritu Santo. Adoración nocturna. Título: Santo Tomás de Aquino.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Factor, 7

LAMPARA AZD 1/2 watio - 1 watio y especiales para automóviles FABRICADAS POR General Electric Company

FALTAN GERENTES para importante explotación de automóviles de alquiler, en las principales poblaciones de España. Indispensable capital efectivo. Automóvil Palace. - San Sebastián

Desear usted los mejores dulces y postres? VISITE LAS CASAS Viena Repostería Capellanes

AVISO Quien compra los carbonos que en su casa consume en LA GALERA, Magdalena, 1, teléfono 532-M, está seguro de recibir la equivalencia exacta del precio que paga.

SUBASTA El Ayuntamiento de Málaga saca a subasta el arriendo, por cinco años, del servicio de barrido de la ciudad, por la subvención anual de ciento cuarenta mil pesetas. Dicho acto se celebrará el día 22 de noviembre próximo, encontrándose de manifiesto el pliego de condiciones en la Secretaría de dicha Corporación.

Ovoides, 3,50 saco de 40 kilos San Vicente, 3, tel. 13-55 J; Pez, 14; Aguilera, 47; Jesús y María, 8; Barco, 13, tel. 12-50 M; Calatrava, 16; Alcalá 130, teléfono 185 M; Valencia, 2 Gta. Quevedo, 3, tel. 673 J; Sta. Brigida, 32; Embajadores, 57; Fáb. y Almacenes, Peneelas, 10, tel. 604 M.

CEMENTERIOS Lámparas fúnebres de todas clases. Calefacción por petróleo, cómoda, transportable. Batería de cocina incomparable. Antigua Casa Martín, 12, plaza de Herreradores, 12 (esquina a San Felipe Nerí).

Medallas :: Escapularios Plata turquí, modelo y precio especial para el Ejército. Pedidos: Mu. lle, 9, Santander, Dolores Moreno.

Grúas DERRIK a mano o eléctricas, de 1 a 5 toneladas, nuevas o viejas. COMPRO AL CONTADO Dirigirse por escrito, con precios, a D. Arturo García, calle de Fuencarral, n.º 159, Madrid.

Arreglos motores. Cabestreros ALFOMBRAS Linoleum. Esteras Liquidación rápida, grandísimas rebajas. Tiras coco para portales y automóviles. Cayetano Polo y Hnos. 19 y 21, Fuencarral, 19 y 21.

LOS CAMBIOS DE ESTACION producen trastornos a los organismos débiles LA CARNE LÍQUIDA DEL DR. VALDÉS GARCÍA es un poderoso Tónico reconstituyente eficaz, Nutritivo y Reparador

VINOS TINTOS MARCA de los herederos del MARQUES DE RISCAL EL CIEGO (Alava). Pídanse en todos los hoteles y restaurantes. CONCEJIDA DEPOSITOS EN MADRID: Sras. Hijas de Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecaistaing, Príncipe, 13. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias». Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos. D. Francisco de Cos, Conde de Xiqueña, 4, y paseo de Recoletos, 21. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, e Infantas, 4 y 6. D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita». D. H. Pidoux, Cruz, 12. D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 19. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 107 1/2. Aviso muy importante a los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella. Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEJIDA

Pieles de ocasión Almacén con precios baratísimos en pieles sueltas, 1,90 pesetas. Renares, Estolas, Echarpes, Abrigos, Capas. Caballero de Gracia, 50.

PRIMER ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR DON BALDOMERO MARTINEZ DE TEJADA Y ARRIBAS EX DIPUTADO A CORTES, CABALLERO GRAN CRUZ DE ISABEL LA CATOLICA Y DE LA LEGION DE HONOR DE FRANCIA Falleció el día 30 de octubre de 1920 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su viuda, la excelentísima señora doña María Cruz Hernández Nájera; hija política y demás familia, Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios. Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en las iglesias de San Luis, San Ignacio, Consolación (Valverde), Escuelas Pías de San Antonio Abad (Hortaleza), San Andrés de los Flamencos y Santa Teresa y Santa Isabel (Chamberí); el día 31 en San José y en San Manuel y San Benito; el 1.º de noviembre en San Ginés; y el 3 en el Caballero de Gracia, y el 6 en la Concepción, serán aplicadas por el alma de dicho señor. Los Excmos. e Ilmos. Sres. Arzobispo de Toledo y Burgos, Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid Alcalá y Sión han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

AGUAS DE COSLADA Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes MARTIN Y DURAN, TETUAN, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías

SARNA ANTISANICO MARTI El único que la cura sin baño. Véndese en todas las buenas farmacias.

LINOLEUM persianas, terciopelos. Gran saldo verdad, todo a mitad de precio. Telef. 20-20 J, SALINAS.—5, Carranza, 5.

Antes de comprar específicos nacionales o extranjeros y recetas, preguntar precios en Puebla, 11, farmacia. Tenemos el Depurativo Radical mejor del mundo.

OZONOPINO RUY-RAM Felfure del bosque, con el bactericida trioximetileno es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera, se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circulos, Teatros, Talleres y Casas particulares Carretas, 37, pral. - Madrid

LOS TIROLESES ANUNCIOS ROMANONES, 7 y 9. Sacerdote francés admite niños de buenas familias para practicar francés. Vida de familia. Curé Puyreux, Mansie, Charente.—Francia.

SEXTO ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA Doña María del Carmen Juez-Sarmiento Y GARCIA HERREROS MARQUESA VIUDA DE VIVEL Falleció el día 30 de octubre de 1915 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su hijo, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios. Todas las misas que se celebren el día 30 del corriente en las iglesias de Nuestra Señora del Carmen y Sagrado Corazón y San Francisco de Borja (calle de la Flor), serán aplicadas en sufragio del alma de la finada. Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10) Para esquelas, R. Domínguez, Barquillo, 39, pral.